

OFFRE DE STAGE



Hautes Terres Communauté RECHERCHE

Un.e stagiaire chargé.e d'études aménagements cyclables dans la vallée de l'Alagnon

Présentation du territoire et de la collectivité

Hautes Terres Communauté (HTC) est une communauté composée de 35 communes et 11600 habitants. C'est un territoire rural très peu dense (13 hab./km²). Situé aux portes du Cantal à la sortie de l'A75 à Massiac, il s'étend sur le long de la vallée de l'Alagnon jusqu'à la station de ski du Lioran et sur les plateaux du Cézallier et de la Margeride. Le territoire est aujourd'hui très dépendant de la voiture individuelle thermique qui représente 3/4 des déplacements domicile-travail et reste la seule solution de mobilité pour de nombreux habitants et visiteurs.

Hautes Terres Communauté s'est engagée auprès des acteurs du territoire et de la population en présentant son projet de territoire, réaliste et ambitieux. Ce projet constitue les fondations du territoire de demain et se doit pour cela d'être visionnaire. En prenant en compte le développement massif de stratégies nationales et régionales autour du vélo, que ce soit sous l'angle mobilité quotidienne ou touristique et avec un souci de pro-activité, les élus et agents ont travaillé sur la conception d'un plan vélo et en ont fait un choix stratégique, au cœur de la vision prospective du développement des Hautes Terres à 15 ans.

Contexte du stage

Hautes Terres Communauté porte un « Plan Vélo » qui doit permettre à la collectivité de **mettre en œuvre sa politique cyclable afin de devenir un « territoire cyclable » tout au long de l'année pour les habitants tout en étant une « destination vélo » attractive pour les visiteurs.** Outil de programmation et de planification, ce document de référence répertorie les actions sur du court, moyen et long terme pour améliorer et encourager la pratique cyclable. Il permet aussi de programmer les investissements dans un plan pluriannuel.

L'objectif du Plan Vélo est de **développer un écosystème / environnement favorable** permettant aux usagers d'accéder à la pratique en toute sécurité et en ayant levé un maximum de freins (relief, remise en selle, etc...), et ainsi de créer un **appel d'air sur le plan du développement économique du territoire**, périmètre d'action de la collectivité.

Pour se faire, Hautes Terres Communauté mène ce travail autour de 4 axes principaux :

- 1) **Structuration du territoire** : jalonnement et création d'itinéraires structurants ;
- 2) **Création de services** : engagement d'opération d'aménagement, d'équipement et services communautaires ou en lien avec les communes ;
- 3) **Valorisation et sensibilisation** : déclinaison d'actions de sensibilisation, d'animation et d'événementiel ;
- 4) **Échanges de bonnes pratiques et accompagnement des communes.**

L'axe cyclable de la vallée de l'Alagnon, entre Massiac et Le Lioran se veut être l'artère principale du futur réseau cyclable. Il s'agira également d'un premier tronçon pour accéder à un itinéraire traversant le département du Cantal (connexion au Lioran vers le territoire de la Communauté de Communes de Cère et Goul, Communauté d'Agglomération du Bassin d'Aurillac et Communauté de Communes de la Chataigneraie Cantalienne).

Cet itinéraire serait une alternative de circulation à la RN122 qui traverse le département. Cet aménagement représente une longueur de **près de 56 km** avec la reprise de chemins ruraux et la sécurisation de zones de partage. Cet aménagement doit permettre la circulation première des cyclistes avec des vélos type VTC pour permettre à la fois d'encourager une mobilité active au quotidien entre les communes et inciter une découverte du territoire à vélo avec l'itinéraire dans sa globalité.

Dans le cadre de l'élaboration du Plan Vélo, Hautes Terres Communauté a réalisé une première étude de faisabilité sur ce secteur entre 2021 et 2022. Cette étude a permis d'identifier un tracé qui se décline en 3 secteurs :

- 2 secteurs en entrée de territoire qui empruntent un réseau de chemins existants ainsi que, de manière sécurisée, de la voirie départementale et communale.
- 1 secteur central qui nécessite la création de cheminement.

Les premiers travaux d'aménagement de cet axe structurant sont prévus pour le printemps 2024, offrant ainsi à l'horizon de l'été 2024, un premier itinéraire sécurisé et signalé, reliant plusieurs communes de la vallée de l'Alagnon sur les parties Nord et Sud du territoire d'Hautes Terres Communauté. À l'issue de ces travaux sur ces secteurs, l'axe cyclable Alagnon sera aménagé **sur un linéaire de 34 km**.

Le tracé de l'itinéraire sur la partie centrale, entre Neussargues-en-Pinatelle et Molompize, reste encore à définir. En effet, ce secteur est soumis à une topographie contraignante, à laquelle s'ajoute la proximité de la route nationale 122 et la voie ferrée, ainsi que le cours d'eau de l'Alagnon. L'aménagement de cette portion d'itinéraire nécessite des études de programmations complémentaires. Sa mise en service est prévue à l'horizon 2026.

C'est dans ce cadre qu'Hautes Terres Communauté recherche un stagiaire afin de l'accompagner dans l'aménagement de ce secteur central, de l'identification précise du tracé jusqu'à la rédaction du cahier des charges pour les recrutements de la maîtrise d'œuvre.

Missions du stage

Mission principale : Étude d'un itinéraire cyclable dans la partie centrale du Plan Vélo

La mission principale devra permettre à Hautes Terres Communauté de déterminer le tracé exact de l'itinéraire qui reliera les tronçons Nord et Sud de la liaison douce Alagnon. Cette mission devra apporter une aide et une vision terrain à l'équipe projet pour mieux accompagner les réflexions et prises de décisions des élus :

- > Travail de terrain sur site et identification des potentiels sur la base des premiers repérages effectués.
- > Étude cartographique : analyse cadastrale et foncière.
- > Propositions et analyse de scénarios d'aménagement.
- > Approfondissement d'un scénario et identification des études complémentaires et procédures à mener.
- > Benchmark.
- > Rédaction du cahier des charges pour le recrutement de la maîtrise d'œuvre.

Mission secondaire : Mise en œuvre et animation du Plan Vélo d'Hautes Terres Communauté

En complément de la mission principale, il pourra être demandé à la personne recrutée d'accompagner la chargée de mission Mobilité dans les actions suivantes :

- Promotion, suivi et évaluation des services vélo (stationnements, location longue durée, etc...).
- Appui à l'organisation d'événements vélo.
- Accompagnement dans la mise en œuvre et le bilan des actions de communication et promotion du vélo.
- Autres actions du « Plan Vélo ».

Profil recherché

Étudiant bac +3 à bac +5

- Formation dans le développement local, l'aménagement du territoire, le management du sport ou les mobilités
- Maîtrise du logiciel QGis et des outils cartographiques
- Aisance relationnelle, capacités d'animation, de pédagogie et de mobilisation de personnes et ressources
- Rigoureux et organisé
- Connaissances en conduite de projets ainsi que des qualités rédactionnelles
- Travail en équipe tout au même titre que travail en autonomie
- Sensibilité et motivation pour la thématique du vélo, les milieux ruraux et la montagne
- Permis B

Conditions

Le stage sera suivi par la Directrice Adjointe à l'Ingénierie de Hautes Terres Communauté en collaboration étroite avec la chargée de mission Mobilité. Un bureau sera mis à disposition du stagiaire dans les locaux de la structure : 4 rue du Faubourg Notre-Dame, 15300 Murat.

Un véhicule sera mis à disposition du stagiaire pour les déplacements dans le cadre de la mission. Des déplacements réguliers sont à prévoir sur l'ensemble du territoire et du département.

Gratification minimum légale

Début du stage souhaité : 1^{er} trimestre 2024

Durée : 6 mois maximum

Temps et horaires de travail : 35 heures

Contact et informations complémentaires

Maryline DIEUDONNÉ, Directrice Générale Adjointe de l'Ingénierie - Responsable du Pôle Développement
mdieudonne@hautesterres.fr ou 04 71 20 22 62

Marie TIXIER, Chargée de mission Mobilité - Pôle Service à la Population
mobilite@hautesterres.fr ou 04 71 20 28 86



Lettre de motivation à envoyer avant le 19 janvier 2024 à 12h

Par mail au service RH : vchassang@hautesterres.fr